



La Lettre de Saint Florent

LA VITALITE D'UNE PAROISSE

N° 297
Septembre 2022

NOS MAISONS

Prieuré Saint-Florent

93, rue du Général De Gaulle
67280 URMATT
09 60 40 01 77
prieurestflorent.fsspx@sfr.fr

Chapelle N-D du Rosaire

28, rue du Faubourg-de-Pierre
67000 STRASBOURG

VOS PRÊTRES

Abbé Pierre-Marie BERTHE

09 60 40 01 77
(du samedi midi au mercredi midi)
06 27 52 04 69
(du mercredi midi au samedi midi)

Abbé Axel HEUZE

09 60 40 01 77

SOMMAIRE

La vitalité d'une paroisse	p. 1
La paroisse et la mission	p. 2
« Les éblouis » (2019)	p. 3
Le calendrier du mois	p. 4

Dans une paroisse, comme dans une famille, chacun est invité à recevoir et donner. La réciprocité est gage de vitalité. Aux prêtres de célébrer la messe, d'enseigner la saine doctrine, de dispenser la grâce des sacrements, de guider les âmes, en suscitant dévouement et générosité. Aux fidèles de saisir tout ce qui peut profiter à leur âme, sans perdre de vue le bien commun de la paroisse. En ce début d'année scolaire, chacun verra comment participer à la vie de la communauté et contribuer au développement de ses œuvres.

Pour que la pastorale échappe à l'usure du temps, les pasteurs changent périodiquement d'affectation. En cette rentrée 2022, après seize années fructueuses de ministère à Strasbourg et au Mullerhof, M. l'abbé François Knittel rejoint Colmar. Toute notre communauté lui adresse l'hommage de sa gratitude et ses encouragements pour sa nouvelle mission. Stimulés par son exemple, avec M. l'abbé Axel Heuzé, nous reprenons le flambeau, bien décidés à faire vivre la chapelle Notre-Dame du Rosaire et le prieuré Saint-Florent. Nos maisons n'ont d'autre vocation que de faire rayonner la tradition en Alsace. Au milieu de la confusion actuelle, les prieurés de la Fraternité Saint-Pie X entendent être des refuges sûrs où s'ébauche la réforme dont l'Église a besoin.

Les paroisses rendent un témoignage crédible à la vérité de l'Évangile, quand les chrétiens qui les habitent constituent des communautés unies, fortes dans leur convictions, attractives par leurs œuvres, mais aussi édifiantes par leur charité à l'égard des plus fragiles et des nouveaux venus.

Du reste les paroisses qui regardent vers l'avenir s'appliquent à transmettre leur idéal et assurer la relève. Accordant une place privilégiée à l'instruction religieuse des enfants et à la formation de la jeunesse, elles offrent un terrain favorable aux vocations et à la fondation de foyers catholiques.

Mais à une époque de déchristianisation, il faut plus. Les assemblées dominicales sont appelées à croître par l'évangélisation. À chacun de profiter des occasions que lui ménage la Providence pour parler de sa chapelle et y inviter ses proches, en répétant les mots de Jésus à ses premiers Apôtres : « Venez et voyez » !

Abbé Pierre-Marie BERTHE

LA PAROISSE ET LA MISSION

La revue *La Nef* (n° 349, juillet-août 2022) consacre un dossier de 20 pages à « La paroisse et la mission ». Les onze articles présentés ont pour auteurs des évêques (N. Brouwet et D. Rey), des prêtres (Ph. Link, L. de Lander, F. Dedieu, G. d'Anselme), des historiens (Y. Chiron, G. Cuchet), des journalistes (S. Pruvot, H. Lindell), un missionnaire laïc (M. Fromager). Si plusieurs réflexions présentées restent évidemment discutables, toutes offrent un éclairage intéressant sur l'avenir des paroisses.

La crise qui touche l'institution paroissiale est abordée avec un regard surnaturel comme un défi pour l'Église. Les auteurs s'accordent sur le fait que la paroisse doit être repensée à l'aune de la sanctification des âmes et de la mission.

La crise, un défi

En France, « au début des années 1960, aucun diocèse n'avait moins de cent prêtres », alors que désormais « beaucoup n'en comptent plus qu'une vingtaine de moins de 75 ans ». Dès lors en milieu rural des curés ont la responsabilité de plusieurs dizaines d'églises. La génération « Jean-Paul II » s'est employée à redynamiser le catholicisme sans grand succès sur le long terme. Aujourd'hui, la France a 11000 paroisses pour 3 millions de pratiquants.

Pour remédier à cette crise, il importe de « privilégier le travail de fond, au-delà des vues humaines immédiates ». Dieu met à « l'épreuve son peuple pour que, à travers sa faiblesse, il renouvelle l'expérience de sa dépendance envers son Créateur et Seigneur ».

La situation des paroisses exige une réflexion collective. Pour les pasteurs, « la question de fond » est de savoir s'ils veulent « être des infirmiers en soins palliatifs au chevet de paroisses condamnées ou des fondateurs de communautés missionnaires qui enfantent de nouveaux chrétiens ».

Le renouvellement intérieur

L'histoire ne se répète jamais, mais les missions intérieures organisées au XVII^e siècle en France par saint Jean-Eudes et saint Louis-Marie Grignon de Montfort « à destination de paroisses en voie de paganisation » montrent que le renouvellement est possible. Dans les années 1930, l'Action catholique spécialisée fondée sur le principe de l'apostolat du

même par le même » (par milieu et par âge) a connu un « bel élan missionnaire », avant de dévier vers l'engagement politique et parfois le communisme.

Dans les campagnes très déchristianisées, le moment est venu « d'inventer des modes de présence plus intermittente, tout en s'efforçant de mettre en réseau des centres moins nombreux ». Partout l'avenir est aux paroisses où prêtres et fidèles redécouvrent « la radicalité de l'Évangile et sa force provocatrice ». De plus une meilleure répartition des tâches s'impose. Il importe que le clergé se concentre sur les activités sacerdotales et délègue les tâches qui peuvent être remplies par des laïcs.

La vitalité d'une communauté repose sur cinq piliers : « la prière, la formation, le service, l'évangélisation et la fraternité ». La centralité du salut en Jésus-Christ doit être perceptible dans la prédication, le culte liturgique et les sacrements.

L'urgence de la mission

Aujourd'hui il n'est pas utile de partir loin pour trouver des âmes à évangéliser. La mission est « à nos portes, tout près de chez nous, quotidienne, dans nos familles auprès de nos voisins ou de nos collègues de travail ».

L'apostolat consiste à partir à la rencontre des personnes éloignées de Dieu, mais aussi à accueillir toutes celles qui viennent pour la première fois à l'église, en se rappelant que la vie sociale répond à un besoin de l'être humain.

De là il importe d'aider ces nouveaux venus à s'intégrer dans une « communauté priante » où ils pourront se former et nouer « de précieuses amitiés ». Accompagner ces âmes requiert « de la patience et du discernement, « tant la culture actuelle prépare peu à la vie intérieure, à la fidélité aux engagements pris ou à la dimension communautaire de la foi ».

Après lecture de ce dossier, une observation s'impose. Eu égard à la crise qui oblige à repenser le modèle paroissial, les priures de la Fraternité Saint-Pie X, qui réunissent les fidèles attachés à la tradition sur une base plus vaste que le territoire d'une paroisse, constituent une expérience prophétique.

Abbé Pierre-Marie BERTHE

« LES ÉBLOUIS » (2019)

Fondée le 2 juillet 1986 par 7 fidèles, la communauté du Verbe de Vie vient d'être dissoute le 25 juin 2022 par un décret signé par le cardinal Jozef De Kesel.

Une nouvelle fois, l'autorité ecclésiastique a dû intervenir pour mettre fin à une expérience de vie religieuse en raison d'abus avérés et structurels.

La trame du récit

Sarah Suco s'est intéressée à ce phénomène dans un film récent qui relève autant de l'autobiographie que du lancement d'alerte. Forte d'une douloureuse expérience personnelle, la réalisatrice décrit dans « Les éblouis » (2019) l'itinéraire d'une famille ordinaire — un père, une mère et quatre enfants — qui intègre peu à peu une communauté nouvelle.

En manque de repères, les parents sont attirés par l'idéal de perfection, de fraternité et de simplicité offert par la Communauté de la Colombe et par celui qui se fait appeler Le Berger. Intégrés dans ce cadre communautaire, la mère ne se sent plus complexée par ses nombreux enfants ni le père par une carrière académique inaboutie.

L'intégration progressive dans la communauté s'accompagne d'une coupure progressive avec le cadre de vie antérieur (grands-parents, amis et travail). Pris en charge par la communauté, les enfants sont insensiblement séparés de leurs parents dont l'autorité est usurpée par Le Berger. Ainsi Camille, la fille adolescente, devra-t-elle renoncer à son apprentissage des métiers du cirque.

Dans la vie spirituelle, l'aspect sensible et le côté miraculeux prennent le pas sur l'austère vie de la foi. Interrogée sur sa foi en Dieu, Camille ne peut que répondre : « Parfois, je le sens très fort. Parfois, pas du tout ». Quant au Berger, sa prière est réputée efficace parce qu'une fidèle du groupe aurait été guérie d'une maladie grave par l'imposition de ses mains.

On aurait tort de réduire les difficultés rencontrées par ces communautés à des péchés d'impureté, à l'appât du gain et aux abus de pouvoir. Les trois concupiscences signalées par saint Jean (1 Jn 2, 16-17) —concupiscence de la chair, concupiscence des yeux et orgueil de la vie— sont en effet à l'œuvre aussi bien chez les individus que dans les communautés, qu'elles soient nouvelles ou anciennes.

En revanche, nombre de communautés nouvelles se caractérisent par une quadruple confusion : confusion entre tentation et possession diaboliques, entre ordre naturel et ordre surnaturel, entre vie chrétienne et vie religieuse, entre for interne et for externe.

Confusion entre tentation et possession diaboliques

Le démon se sert des trois concupiscences pour tenter les chrétiens et les éloigner de Dieu. Si le Christ a affronté la triple tentation du désert (Mt 4, 1-11), comment son disciple échapperait-il au creuset de

l'épreuve (Lc 6, 14) ? Les apôtres, les martyrs, les saints et tous les chrétiens sont passés par là.

Le combat quotidien contre la chair, le monde et le démon ne doit pas être confondu avec l'infestation, l'obsession ou la possession diabolique. Inutile donc de recourir à l'exorcisme, là où suffisent la prière, le renoncement, la réception des sacrements et la pratique des vertus.

Confusion entre ordre naturel et ordre surnaturel

Outre la perte de la grâce, des vertus surnaturelles et des dons préternaturels (impassibilité, immortalité, intégrité), les fils et filles d'Adam héritent d'une nature blessée. Aux blessures qui affectent le corps s'ajoutent les blessures qui touchent l'âme.

Les moyens surnaturels (grâce sanctifiante, grâces actuelles, vertus infuses) ont pour but de rétablir la vie divine dans les âmes. En revanche, la guérison des blessures de la nature relève des arts et techniques d'ordre naturel telles que la médecine ou la psychologie. On aurait donc tout intérêt à ne pas confondre religion et exercice de la médecine ou de la psychologie.

Confusion entre vie chrétienne et vie religieuse

La vie chrétienne trouve son unité et sa structure dans sa fin —aimer Dieu et aimer le prochain pour l'amour de Dieu— et dans les moyens de sanctification dont disposent tous les chrétiens —doctrine, prière, commandement et sacrements.

Inséré dans ce cadre commun, chaque chrétien accomplit la vocation qui est la sienne en observant les devoirs qui lui sont propres. Certains sont mariés, d'autres sont célibataires ; certains sont prêtres, d'autres sont religieux.

Prétendre intégrer dans une même communauté de vie stable des hommes et des femmes, des enfants et des adultes, des époux et des célibataires, des âmes consacrées et des laïcs, est une gageure qui ouvre la porte à quantité d'abus psychologique, spirituel et disciplinaire. Mieux vaut ne pas marier la carpe et le lapin !

Confusion entre for interne et for externe

Dans la société civile, l'autorité s'exerce uniquement au for externe, c'est-à-dire sur l'agir extérieur des citoyens. Dans l'Église, l'autorité s'exerce au for externe —gouvernement de l'Église comme société— comme au for interne —gouvernement des consciences individuelles (grâce à la confession sacramentelle ou à la direction spirituelle).

Soucieuse d'éviter les abus, l'Église interdit que ceux qui exercent l'autorité au for externe l'exercent aussi au for interne. Ainsi le directeur d'une école ou d'un séminaire ne peut-il confesser ou diriger ses élèves ou ses séminaristes. Que n'observe-t-on les sages dispositions de l'Église !

A STRASBOURG		LE CALENDRIER DU MOIS SEPTEMBRE 2022		AU MULLERHOF	
Messes	Confessions			Messes	Confessions
07h15		Je 01	Décollation de St Jean-Baptiste	08h00	
18h15	17h00	Ve 02	Bx François-Urbain Salin de Niart	08h00	
11h00	10h30	Sa 03	St Pie X (1 ^e cl)	11h00	
10h15	09h30	Di 04	Solennité de saint Pie X	08h30	07h45/09h45
		Lu 05	St Laurent Justinien	08h00	
		Ma 06	De la férie	08h00	
		Me 07	De la férie	08h00	
		Je 08	Nativité de la Vierge Marie (2 ^e cl)	08h00	
		Ve 09	De la férie	08h00	
		Sa 10	St Nicolas de Tolentino	11h00	
10h15	09h30	Di 11	14^e dimanche après la Pentecôte	08h30	07h45/09h45
18h15	17h45	Lu 12	Saint Nom de Marie	11h00	
07h15		Ma 13	Sts Materne, Euchère et Valère (2 ^e cl)	08h00	
18h15	17h45	Me 14	Exaltation de la sainte Croix (2 ^e cl)	08h00	
07h15		Je 15	Notre-Dame des sept douleurs (2 ^e cl)	08h00	
18h15	17h45	Ve 16	St Corneille et St Cyprien	08h00	
11h00	10h30	Sa 17	De la Ste Vierge au samedi	11h00	
10h15	09h30	Di 18	15^e dimanche après la Pentecôte	08h30	07h45/09h45
18h15	17h45	Lu 19	St Janvier et ses compagnons	11h00	
07h15		Ma 20	De la férie	07h30	
18h15	17h45	Me 21	St Matthieu (2 ^e cl.)	07h30	
07h15		Je 22	St Maurice et ses compagnons	07h30	
18h15	17h45	Ve 23	Quatre-temps de septembre	11h00	
11h00	10h30	Sa 24	Quatre-temps de septembre	08h00	
10h15	09h30	Di 25	Solennité de sainte Thérèse de l'Enfant Jésus	08h30	07h45/09h45
18h15	17h45	Lu 26	Ste Eugénie	08h00	
07h15		Ma 27	Sts Côme et Damien	07h30	
18h15	17h45	Me 28	St Wenceslas	07h30	
07h15		Je 29	St Michel Archange (1 ^{re} cl)	07h30	
18h15	17h45	Ve 30	St Jérôme	11h00	

Activités à Strasbourg

- Chapelet dimanche à 09h45
lundi, mercredi, vendredi à 17h45
samedi à 10h30
- Chorale dimanche à 9h30 (répétition)
- Catéchisme
 - enfants mercredi (7, 14, 21, 28) à 15h00
 - collégiens mercredi (7, 14, 21, 28) à 15h45
 - adultes lundi (12 et 19) à 19h30
- Ve 2 Adoration du Saint-Sacrement à 17h00
- Sa 3 Méditation après la messe (1^{er} samedi)
- Di 4 Apéritif après la messe
- Di 11 Vêpres et Salut à 17h15
- Di 18 Vente de gâteaux (pèlerinage de Chartres)
- Lu 26 Formation *Les actes du magistère* à 19h30
- Ve 30 Réunion pour les jeunes à 19h00

Activités au Mullerhof

- Di 4 Croisade Eucharistique après la messe
- Di 18 Vente de gâteaux (pèlerinage de Chartres)

Activités à Urmatt

- Di 4 Chapelet à l'église paroissiale à 15h30, puis goûter au prieuré
- Ve 23 Formation *Les actes du magistère* à 19h30
- Catéchisme sur demande.

Date à retenir

- Sa 8 octobre (après-midi) : pèlerinage marial à la Grotte d'Avolsheim et Notre-Dame d'Altbronn.

Carnet paroissial

- Baptême de Clovis Lorber, au Mullerhof, le 27 août